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战术被针对战术被针对??不会轻易变不会轻易变
【第7轮比赛前瞻·总结京沪大战经验，斯帅反复打磨细节】

同北京国安的平
局，结束了申花开赛以
来的连胜势头，当然也
结束了连胜带来的压
力，更结束了密集赛程
所带来的疲惫。

申花的新赛季，即
将开始一个新的征程，
而南通将成为起点。

本版撰稿 本报记者 林龙
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本周三，申花对上周京沪大战进
行了战术总结。五连胜的脚步停止在
北京国安这样的对手面前，时机比较

“理想”。既总结，也反思；既针对京沪
大战，也是对全部六轮比赛，从而在南
通迎接一个新阶段的开始。

正如斯卢茨基在赛后发布会上所
承认的，国安队上半时的表现要更好
一些。原因就在于，国安针对申花所
做的部署很正确，加之国安的实力保
证了其能尽可能完美地执行这一部
署，所以让申花遇到了新赛季以来的
最大困难。此前也有球队能有类似部
署，但却受困于自身实力的不足。

首先，国安的防线意外改成了四
后卫站位。两名能力很强的外援中卫
对位路易斯和马莱莱，再辅之以两个
边卫对位申花的两个8号位球员。外
援中卫的超强能力且不提，通过比赛
不难发现，国安的两个边后卫落位比
较深，这意味着申花的两个8号位就
需要一个更靠前的位置才能完成高
位逼抢的战术要求。而这也就意味
着，中场菱形站位四个点之间的空间
就被拉大了，国安恰是非常好地利用
了这个空间。张稀哲很少和阿马杜
直接对抗，反而刻意与之保持距离，
加上张源的辅佐，国安很容易在这个
空间制造出舒服的传控空间，并让阿
马杜屡屡有出拳打在棉花上的感
觉。当申花前场球员意识到这一空
间失守而过来补防后，往往会出现防
线弱边的漏洞。而当国安用长传到
弱边来制造威胁时，此时出现在申花
防守弱边的国安球员往往就占到了
绝对的人数优势。

这是申花在之前五轮比赛从未
遇到过的战术安排，所以上半时踢
起来就很吃力。两个中锋遇到硬骨
头，两个边路也屡有危险。至于中
路防守，其实也同样存在问题。当
阿马杜专注于国安不间歇的左右调
动时，他和后防线之间的空间也就
不知不觉被拉大了，而他身边的两
个8号位并不能总和他保持合适
距离，张玉宁的进球就是这么
来的。当阿马杜意识到危险
时，高天意此时就没有跟
到位，而张玉宁也已经
到了大禁区，阿马杜

的补防就来不及了。当然，这不全
是他的责任，后防线同样有失误。
首先两名中卫的站位不是最合适，
退得太深，而距离张玉宁更近的蒋
圣龙又没及时上抢。

申花的防守在此役面临了巨大压
力，而根子还是在于申花的进攻没打
开局面。因为国安的两个边卫落位
很深并与中卫之间保持合理距离，申
花的边路进攻就始终难以奏效。此
前申花最犀利的攻势来自于由守转
攻的快速，但是此役无论路易斯还是
马莱莱都被对方两名中卫成功防住，
所以快攻都打不成，只有一次非典型
快攻由路易斯在右边路完成的。没
有快攻，阵地进攻中又无法从边路找
到突破口，所以申花的整体进攻就不
如前五轮比赛那么顺畅。

接下来，申花也许应该考虑一种
新的思路。当擅长的快攻遇到阻碍
时，是否可以不再选择高位逼抢，而
是适当收回来打。一来让防守阵型

更紧凑，二来也能为快攻
留 出 足 够 空 间 。

再就是，如何做好边路文章。就像面
对国安上半时的防守，当对方边卫和
中卫之间很紧凑时，该如何找到突破
口？马纳法的能力是很强，但申花之
前似乎过于依赖他个人能力，能否增
加谢鹏飞或高天意和他之间的互动？
因为马纳法的超强能力，所以申花的
进攻往往“左倾”。那么，以后能否适
当地增加“右倾”的比例？

申花的总结和调整方案不得而
知，但斯卢茨基一直以来都强调“以我
为主”：“球队花了这么大的精力才完
成对战术要求的真正理解，不会轻易
变的。”所以，周末对南通的比赛，大
概率还是熟悉的配方，但必会有一些
细节上的调整。我们拭目以待。

申花的阵容在前五轮一直有调
整，直到最近两轮才稳定下来。同国
安的首发和之前同武汉三镇的首发一

模一样，这在本赛季还是第一次
出现。同一套阵容，打武汉三镇4

比1，打北京国安1比1，有失有得，
但瑕不掩瑜。从某种意义上而言，

这应该就是申花目前为止能排出的
最强阵容。

鲍亚雄在最近两场比赛都有丢
球，同国安的比赛，他还有过冲出禁区
却没解围成功的失误，但斯卢茨基对
他没有过任何怀疑，也许正是因为他
的果断和脚下技术更重要。斯卢茨基
的战术思想中，防守要从前锋线开始，
进攻要从门将开始。门将的进攻，除
了能出球，站位上敢于前压也很重要，
这一点小鲍一直都做得不错。

两个中卫虽也有过失误（同长春
亚泰的丢球和定位球防守，同武汉三
镇的定位球失球以及同北京国安的
丢球），但任何球员都不可能不犯错，
哪怕世界级，更何况“蒋4朱5”还很
年轻，重要的是能在实践中吸取经验
教训，斯卢茨基想必也会对其有所交
代。对于一个漫长而艰苦的赛季来
说，现在犯错总好过后半程掉链子。

作为菱形中场单后腰的阿马杜，
以及目前为止在10号位表现最好的
谢鹏飞，两人在防守和进攻中的作用
都不可或缺。而随着谢鹏飞被斯卢茨
基“扶正”到前腰，特谢拉也渐渐坐稳
了左边8号位的位置。唯一不确定的
或许就是另一个8号位，近两场比赛
扮演这一角色的是高天意，说明斯卢
茨基也更看好他。高天意掌控节奏的

能力很不错，他和阿马杜经常会组成
一攻一防的双后腰组合。在这一点
上，徐皓阳可能还有待提高，吴曦可
以做到，但考虑到体能问题，高天意
显然更有优势。

前锋线上，路易斯是最让人放心
的，而他在京沪大战中堪称神来之笔的
进球更丰富了球迷对他的期待。能头
球、能抢点、能做球、左右脚均衡……
他几乎无所不能，虽然也有过错失空
门的错误。至于马莱莱，显然还没有
恢复到最佳状态，但斯卢茨基连续两
场比赛把他放到首发而且让他打满全
场，目的就是帮助他尽早恢复。相信
经过这一个星期的调整，马莱莱距离
最佳状态会更近一步，也许我们在南
通即可看得见。客场比赛，尤其利
于他的发挥！

一周双赛以及连续出征远距离客
场的密集赛程算是告一段落了，接下来
大半个月是主客场接替的正常赛程。
其中的两个客场一是对海港——其实
就是在上海；一个是南通——因为距
离近、交通方便而有申花球迷戏称为

“上海八环”。所以，从某种意义上来
说也可算得连续四个主场。这对申花
的体能教练而言堪称“豪华”赛程。

同国安的比赛是之前密集赛程的
尾声，而申花球员体能上遇到的问题
也终于开始显现。如，谢鹏飞和高天
意都是在第70分钟不到的时间就被
换下，因为都无法保证持续的高位施
压了。斯卢茨基在赛前其实也已经有
了预感，他对一起参加发布会的谢鹏
飞“怜爱有加”：“其实我更希望他好好
休息，而不是来参加发布会。”

与国安的比赛之后，申花有了一
个星期的调整时间，这足以让申花重
新满血复活。而从前五轮比赛来看，
在体能充沛的时候，申花的战术能力
是足够主导比赛的，即便客场面对山
东泰山。如今客场面对实力不如自己
的南通支云，申花理应充满自信。

斯卢茨基显然是比较乐观的。训
练之余，他欣然受邀去现场观看了上

海男篮在CBA的一场关键之战。同
属久事集团的上海篮球队和申花是兄
弟球队，本轮比赛又是对阵北京的生
死大战，所以，斯卢茨基的到场有着非
同寻常的意义。虽然上周没能拿下北
京国安，但一场平局也并非毫无收获，
而上海久事男篮的最终获胜也多少要
感谢他带来的“正能量”。不过斯卢茨
基可不想贪一点点这个功劳：“获胜不
是因为我，而是他们本身就是一支非
常好的球队。”和斯卢茨基一起看篮球
赛的还有他的助手亚列文斯基，据说
他的篮球打得不错。虽然斯卢茨基自
己不打篮球，但对篮球一直都很喜爱，
申花的训练内容中也有篮球比赛式的
固定节目，也许与之有一定关系。

球迷更有自信。此前无论是山
东还是长春，都有数量远超去年的申
花球迷随队出征。本轮比赛场地是
在一江之隔的南通，又赶上是周六，
所以不难想象，届时会有多少申花球
迷前去助威。据悉，如皋奥体中心附
近的酒店这个周末都已爆满，不少酒
店的价格还为此上涨。虽然很多球
迷会在当天赶到，但比赛结束之后在
当地欢庆胜利——如果有的话——
总好过连夜赶回上海。
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